

靈樞講義 四時氣第十九

張志聰曰く此本篇、四時の風の皮膚筋筋、皮肉筋骨、及ぶ六府の外合に出入するを論也。故に五病の起也、因、外の皮膚、脈肉筋骨に在りて、内の六府に及ぶ者有りと曰く。病ふや、六府の氣外合の筋筋に及ぶ者有り。内因外因之有生する所用小也。其の風の出入を知れば、則ち治す可所以云知るべし。

○黃帝岐伯に問ひて曰く、夫れ四時の風と云ひ、同じひうて是れも皆往する所を有つ。灸刺之道は何とも云ひ余又と爲さん。一本は竈に作る。

(行三)

百病の起也

太素三經刺、甲乙經は五臟灸禁忌上。

甲乙經は定色竈に作り、太素は竈と互い異りに作る。原註は余に作り、周本は爲に作る。

&lt;1=

原因

楊上善曰く、一は則ち、四角の不同、二は則ち、病を生ずる所と有り、と  
灸刺は、之上を擇す。て要もひすも、何をもつて口直しと爲す也。

善後するに定形、生と贋し、寶と道と競す。

○岐伯答へて曰く、四時の氣は各々在る所を有す、灸刺の道は、屬穴  
を得て定めと爲す。

原本は刺を別と誤る。各本も同じ。今は古本に従り、穿証して正す。

甲乙經は得字無し。

太素は定を寶に作る甲乙經も同じ。

青岡の考證方

楊上善曰く、灸刺は、所は四時の氣より得子を以てす也。

張列眞曰く、時々の風が在る所は即ち風穴へ也。

○故に脛は、經の血脉、分肉の間(すき)にあり、甚しき者、深くまで刺し、間

不深者淺くまで刺す。

。甲の經は血と與に作る。

。太素は淺利と淺重に作る。

。靈・本輸篇に云う、春は絡脈・流榮、分肉の間に取る。甚しきは深く立て取り、間ある所は淺く立て取る。

。楊上書曰く、「春時、人の氣、脈に在る所は、經絡の脈・分肉の間には在らずと謂ふ。故に春は、經の血脉・分肉の間を取る也。」

。張介賓曰く、「春は經を取ることは、本輸篇の(二)大經、分肉の間(立て)」

。馬王堆曰く、「經は當に絡に作るべし。春は、絡穴の血脉・分肉の間を取るとは、手の太陰肺經の別缺を絡穴類と爲可如す。當にこの病の輕重を視て、利の淺深と爲すべし。毒水熱穴海には、春は、絡脈・分肉を取れ」と云ふ。」

○夏は、盛經の脉絡を取り、分間を取れ。皮膚を絶て。

・甲乙經は序字無し。

盛經とは。  
以て皮膚を絶つセ

・楊上善曰く「夏時は人氣、經に満ち、氣海の強略は血を受ケ、  
皮膚も充實す。故に夏は盛經の強略を取り、又、分腠を取る  
爲め、皮膚を絶つセ」

馬蔚曰く「手の陽明大腸經の陽谿と經の類と爲す如くす。  
弱路とは即ち脈度焉に謂ふ所の「支に」と極てはる者を弱と  
爲し、路の別は弱と爲すより。素水熱穴論には「夏は盛經  
の分腠を取山」と云ひ、又曰く、「膚を絶り、皮を去るは、邪の居る所  
淺り也」蓋して夏氣は表に在りと言ふが故に病を表に在り、  
皮膚を絶つ止めて深入せば之を利す、正に邪の居る所を以て  
甚ひ淺いと爲せばなり」又曰く「はゆる盛經とは陽經すれば、  
則ち手足の六陽經の經穴を取るに止める耳」

・李翰房曰く「夏は諸脉、弱路、關肉、皮膚の上で取山」と。  
○秋は經の膚を取山。邪は府に在れば、之を合に取山。

。甲乙經は邪の下に氣を有り。合の上に於て有り。

。本輸屬に云ふ「秋は循合を取り、餘りは看法の如くせよ」と。

。楊上善曰く、「秋時は天氣收まり故め、膀胱は閉塞し、皮膚も引惹す。故に秋は藏經相の輸を取り、以て陰邪を寫す。」  
は

府は經の合を取りて、陽邪を寫す也」

。張仲景曰く、「秋は各經の俞穴を取るとは、年の太陰肺經の大俞、  
類の如くす。水熱穴論に云ふ「俞を取りて、以て陰邪を寫す」とは  
則ち是れ六陰經の俞なりと知れ。若し府に在る則、六陽穴の合穴  
を取り、手の陽明大腸經の曲池を合の類と爲す如くす。  
水熱穴論に云ふ「合を取て、以て陽邪を除む」とは則ち是の六陽經の  
合穴なると知るべし。」  
毛氏注

○冬は井榮を取り、火が深くえを留めよ。

趙本、兩吳本は井戸井と読み古抄本、兩吳本は榮水を榮に作る  
本輪篇に「今は諸井諸輸の分を取り、深く之を留めと欲す」と  
云ふ。

・陽上禽曰、「冬時は、蓋一藏血の氣、中へ在り、内のひだ骨體に  
著き、五藏に通ずる所以に、井戸取りて陰氣至下（逆）の場合は、  
榮を取りて陽氣を寔すれば可也。」

・馬蔵曰、「小熱穴梅に井戸取りて陰逆を馬せ、ヒテシは則ち  
陰經は常に刺し、手の太陰肺經のナ高と井の類と爲すかく  
す。」  
井戸を  
榮を取りて陽氣を寔すとは、則ち、陽經は  
膚に榮穴を刺し、手の陽明太陽經の二間を榮の類と爲すか  
如く。各屬は深く入るは必ず深刺とえとて留める  
べし